



Revista Informativa Municipal

Febrero 2005. Número 34 (2^a Época)

Fiestas de Santa Escolástica 2005



EDITORIAL

*Hay un tiempo de trabajo y otro de fiesta,
un tiempo de rutina y otro de celebración,
un tiempo de dispersión y otro de encuentro.*

¿Unas fiestas patronales en febrero? Esa es la pregunta que muchos amigos y conocidos que viven en otros pueblos y ciudades nos hacen con extrañeza cuando les comentamos que en Alcolea estamos en fiestas.

Sorprende que se celebren unas fiestas patronales en pleno invierno porque en una sociedad en la que se vive a un ritmo marcado por el trabajo, es difícil mantener vivas ciertas festividades si éstas no coinciden con el período vacacional. Se trata de un problema para todos los vecinos cuyas obligaciones diarias les impiden muchas veces participar en todo aquello que les apetecería y constituye una dificultad añadida para los que tenemos la responsabilidad de programar los actos oficiales, que tratamos de resolver intentando compaginar el mantenimiento de la tradición con la realidad de muchos alcoleanos que viven y trabajan fuera de la localidad; pensando especialmente en ellos, se reservan todos los años algunas actividades para el fin de semana más cercano.

Lo cierto es que desde hace más de quinientos años, en Alcolea, cada diez de febrero celebramos fiestas en honor a Santa Escolástica, una religiosa italiana, hermana de San Benito, que vivió en los siglos V y VI, y que según una tradición, que recogen las *Relaciones de Felipe II*, libró a nuestro pueblo de una gran plaga de langosta que asoló otros pueblos de la zona. Cuentan además otras fuentes que sólo en una ocasión, y debido a una gran nevada, los alcoleanos hemos faltado al homenaje y agradecimiento a nuestra santa protectora.

Si algo caracteriza a las fiestas de Alcolea es su carácter participativo e integrador. Se mantienen muchas tradiciones del pasado (el reparto de caridades, las promesas en forma de fuegos artificiales, el baile...), pero poco a poco se van incorporando otras actividades que a su vez se convierten enseguida en nuevos elementos que enriquecen la tradición (las exposiciones, las actividades deportivas, las migas y las gachas o las actividades literarias en torno a nuestro poeta más universal). Se piensa en los que viven y trabajan todo el año en el pueblo, pero también en los que están fuera pero se sienten alcoleanos. Se programan actos para todos los grupos y sectores de la población, pero se procura que el principal exceso se produzca en el derroche de alegría con el que cada uno de nosotros acudimos al encuentro con los demás.

Desde el Ayuntamiento, en definitiva, entendemos las fiestas como la celebración de las identidades, de las cosas que nos unen, es decir, del hecho de estar, vivir, trabajar, sentir, creer y crecer juntos. El tiempo y el espacio de la fiesta constituyen elementos privilegiados de convivencia, de olvido de los rencores y las rencillas, y de comunicación e inicio de nuevos proyectos que, cual brotes de árboles que han permanecido dormidos durante el invierno, renacen cuando se acercan la próxima primavera.

¡Felices fiestas!

EXCMO. AYUNTAMIENTO DE ALCOLEA DE CALATRAVA

3 20 de febrero:
Referéndum
constitución
europea.

4 Homenaje a los
concejales de la
Democracia.

6 Programa de
Fiestas de Santa
Escolástica.

8 La matanza:
una tradición en
peligro.

10 Las guerras
carlistas en
Alcolea.

12 Jornadas
literarias: Crespo,
protagonista.

20 de febrero

1	2	3	4	5	6
7	8	9	10	11	12
13	14	15	16	17	18
19	20	21	22	23	24
25	26	27	28	29	30
31					

Referéndum

Una CONSTITUCIÓN para los EUROPEOS

LA CONSTITUCIÓN EUROPEA PARA SEGUIR PROGRESANDO

Hece un cuarto de siglo, los españoles y las españolas nos dimos una Constitución que consagraba nuestra convivencia en libertad y en democracia. Fue esa Constitución la que hizo posible, ocho años después, que España se incorporara como miembro de pleno derecho a las Comunidades Europeas. Y gracias a la Constitución y a nuestra pertenencia a la Europa institucional, conquistamos estabilidad, modernización y prosperidad. Con los demás europeos y europeas hemos ido conviviendo y avanzando, llevando el proyecto adelante, ampliándolo a nuevos territorios y nuevos pueblos, y profundizándolo: haciéndolo mayor. Llega ahora el momento de hacerlo también mejor. Así, la última etapa en el proceso de la constitución europea ha consistido en debatir y aprobar una Constitución para todos los ciudadanos y ciudadanas de la Unión Europea. Una Constitución que enlaza coherentemente con la que nosotros nos dimos en 1978: recoge los mismos valores fundamentales actualizándoles; asegura nuevos derechos en lo social y consolida a Europa como una entidad política capaz de mantener y aún de mejorar los niveles de bienestar de quienes en ella vivimos. La Europa unida de la Constitución que ahora se somete a referéndum en España, será también capaz de obrar en el mundo con solvencia como agente de solidaridad, de justicia, y de paz.

Nuestro país y nuestro pueblo que tanto han ganado con su incorporación a Europa, tienen ahora mucho que ganar con la Constitución. Porque la Unión Europea que en ella se concreta será más eficaz, más transparente y más democrática. Y será más país: un país en el que también los hombres y mujeres de Alcolea, "unidos en la diversidad" con otros 450 millones de compatriotas podremos vivir mejor, con un horizonte mucho más dilatado, y compartiendo con todos esos paisanos y paisanas, además de principios y de objetivos, la responsabilidad de conducir nuestro destino común.

Miguel Ángel Martínez
Eurodiputado del PSOE

El Partido Popular, desde el gobierno, propuso celebrar un referéndum consultivo sobre el Tratado Constitucional de la Unión Europea como forma de acercar el Tratado a los ciudadanos y el Gobierno del PSOE ha decidido celebrarlo el próximo 20 de febrero.

El Partido Popular lideró los aspectos esenciales de este Tratado. Podemos afirmar con orgullo que esta Constitución tiene la huella del Partido Popular, de nuestros principios y convicciones. El Tratado contiene aspectos concretos que fueron impulsados por el Partido Popular tales como el Espacio Común de Seguridad y Justicia o la imposibilidad de alterar las fronteras de los Estados Miembros.

La mayor parte del texto del Tratado fue acordado por el Gobierno del Partido Popular y sólo una cuestión importante quedó pendiente para el Gobierno del PSOE: garantizar que España no saliera perjudicada de la negociación sobre el reparto de poder en las instituciones europeas. Y Zapatero no estuvo a la altura. Además de renunciar a la firma del Tratado en Madrid, como habíamos aprobado previamente en el Parlamento Europeo.

Discrepar en parte no nos impide estar a favor del conjunto del Tratado Constitucional. El PSOE tampoco está al 100% de acuerdo con este texto, como dejó claro el Presidente del Parlamento Europeo, Josep Borrell, que admitió que "la Constitución es imperfecta, insuficiente y tiene carencias que deberán ser corregidas". Nuestro objetivo es trabajar por una Europa fuerte y equilibrada institucionalmente.

Creemos que el nuevo Tratado es importante para que el proyecto de construcción europea siga avanzando en un marco de estabilidad. Por eso, el Partido Popular pide a los españoles que voten SÍ A EUROPA, que voten SÍ AL TRATADO.

Pilar Ayuso
Eurodiputada del Partido Popular

UNA CONSTITUCIÓN PARA EUROPA

HEMOS CELEBRADO...

Día de la Constitución 2004



Con ocasión del vigésimo quinto aniversario de la constitución de los ayuntamientos democráticos y coincidiendo con la celebración del Día de la Constitución, el Ayuntamiento de Alcolea organizó el pasado 5 de diciembre un acto institucional de reconocimiento y homenaje a los alcaldes, concejales y concejalas que a lo largo de estos veinticinco años han representado a nuestros vecinos.



El acto, que tuvo lugar en el Salón de Plenos y al que asistió numeroso público, se abrió con unas palabras de Ángel Caballero con las que agradeció a todos los homenajeados el servicio público prestado desde la política al municipio.



A continuación, los niños de Educación Infantil de 4 años y los Primaria del Colegio leyeron los trabajos presentados al concurso de redacción convocado por la Diputación Provincial.

Las portavoces de los grupos políticos con representación municipal, Pilar Fernández Céspedes por el PSOE y Gema García Guijarro por el PP, también se dirigieron al público asistente con sendos discursos sobre la democracia y la administración local.





A continuación, se realizó una entrega de recuerdos a los treinta y nueve concejales homenajeados.

En ese momento se quiso que estuvieran especialmente presentes el alcalde y los concejales ya desaparecidos a través de sus familiares más cercanos. Así, Maruja Morales representó en este acto a su marido Ricardo Caballero Taplador; Epifanio Carretero a su padre Cándido Carretero Ocaña; Inés Martínez recogió el obsequio de su marido Julián Casero Ruiz y Esperanza Hidalgo el de su padre Nemesio Hidalgo Aranda. Aquilino Roma Plaza también estuvo presente a través de su nieta Nerea Roma Moreno.

Finalmente, Ángel Caballero cerró el acto reivindicando la actividad política de los ayuntamientos como un servicio que hay que ejercer con dignidad y entrega al ciudadano y al municipio.

Éstos son por orden alfabético los treinta y nueve concejales que han representado a nuestros vecinos en las seis legislaturas democráticas:

1. Fernando Enrique Amores Bermejo (PSOE: 1988-91).
2. Casimiro Andrade Plaza (PP: 1991-95).
3. Félix Apona Oliver (PP: 2003-07).
4. Celedonio Bastante Taplador (AP-PDP-UL: 1983-87; FPAP: 1987-91).
5. Francisco José Bravo Navas (IU: 1995-99).
6. Francisco Javier Caballero Morales (PSOE: 1991-95; PSOE: 1995-99).
7. Ángel Caballero Serrano (PSOE: 1983-87; PSOE: 1987-91; PSOE: 1991-1995; PSOE: 1995-99; PSOE: 1999-03; PSOE: 2003-2007).
8. José Manuel Caballero Serrano (PSOE: 1995).
9. Ricardo Caballero Taplador (PSOE, 1983-87; PSOE: 1987-88).
10. Crisanto M. Carretero Cabalñas (FPAP: 1987-91).
11. Cándido Carretero Ocaña (UCD: 1979-83).
12. Julián Casero Ruiz (PCE: 1979-83).
13. Petra Casero Serrano (PSOE: 2003-07).
14. Ana Céspedes (PP: 2003-07).
15. José Carlos Chico Ruiz (PSOE: 1995-99; PSOE: 1999-03; PSOE: 2003-2007).
16. José Luis Claros Bastante (PP: 1995-99; PP: 1999-03).
17. Santiago Coello Bastante (PP: 2003-07).
18. Santiago Coello Ruiz (AVIAC: 1979-83; AP-PDP-UL: 1983-87; FPAP: 1987-91; PP: 1991-95; PP: 1995-99; PP: 1999-03).
19. Ángel Crespo Madrille (PCE: 1979-83).
20. Pilar Fernández Céspedes (PSOE: 1995-99; PSOE: 1999-03; PSOE: 2003-2007).
21. Mauro Gallego Arroba (UCD: 1979-83).
22. Celestino García Apona (PSOE, 1983-87).
23. José García Gómez (AP-PDP-UL: 1983-87).
24. Gema García Guijerra (PP: 2003-07).
25. José Manuel García Morales (PSOE: 1991-95).
26. Anselmo García Rodríguez (UCD: 1979-83).
27. Nemesio Hidalgo Aranda (PCE: 1979-83).
28. Ausencio Morales Céspedes (PSOE, 1979-83).
29. José Moreno Barragán (PSOE, 1983-87; PSOE: 1987-1991; PSOE: 1991-1995).
30. Tomás Padilla Contreras (PSOE: 1987-91).
31. Juan Pérez Viedma (PSOE: 1999-03).
32. Francisco Plaza Moreno (PP: 1995-99; 1999-03).
33. Pilar Plaza Oliver (AVIAC, 1979-83; PSOE 1983-87; PSOE: 1987-91, PSOE: 1991-95).
34. Juan Antonio Plaza Pérez de Madrid (PSOE: 1991-95).
35. M^ª del Rosario Robles Mora (PSOE: 1999-2003).
36. Aquilino Roma Plaza (AP-PDP-UL: 1983-87).
37. M^ª Cruz Roma Robles (PSOE: 1987-91).
38. Apolinar Ruiz Rodríguez (PP: 1991-95).
39. Robustiano Velasco Coca (PSOE: 1995-99; PSOE: 1999-03; PSOE: 2003-2007).

Programa de Fiestas

Miércoles 9 febrero

- 10:00 h.:** Actividades deportivas para niños y niñas de 9 a 14 años en el Polideportivo Cubierto.
- 16:30 h.:** Fiesta para mayores de la localidad que incluye la entrega de trofeos de los juegos de mesa, una actuación musical y merienda.
- 22:00 h.:** Despedida de Doña Sardina en el Pabellón de Usos Múltiples. Acudir vestidos para la ocasión.
- 21:30 h.:** Para los que practican el fútbol, el baloncesto y el voleibol, **gymkhana deportiva** en el Polideportivo para mayores de 16 años. Si quieres participar, tienes que tener en cuenta lo siguiente:
Los equipos estarán compuestos por un mínimo de 8 personas y un máximo de 10.
La inscripción cuesta 15 euros por equipo.
Se establecen tres premios: el primero de 100 euros, el segundo de 60 y tercero de 30 euros.

Jueves 10 de febrero

- 12:00 h.:** Misa en honor a Santa Escolástica.
- 13:15 h.:** En el Salón de Plenos, inauguración de las exposiciones "Los paisajes de El Quijote. Arte vegetal" de Santiago Molina Plaza y "Trabajos a plumilla" de Mariano Martín Hita.
- 13:15 h.:** Degustación de dulces tradicionales en la Plaza.
- 16:30 h.:** Fiesta para las mujeres en el Pabellón de Usos Múltiples que incluye un café y una actuación musical.
- 19:30 h.:** Solemne procesión en cuyo transcurso se repartirán las tradicionales caridades.
- 21:00 h.:** Fuegos artificiales en la Plaza dedicados a nuestra Patrona.
- 23:00 h.:** Baile en el Pabellón amenizado por la *Orquesta Adán y Eva*.

Viernes 11 de febrero

- 10:00 h.:** Misa por todos los difuntos de la localidad.
- 12:00 h.:** En el Pabellón de Usos Múltiples, actuación **Ciencia Divertida** para niños y niñas de 5 a 14 años.
- 16:30 h.:** **Desfile de carnaval** por las calles del pueblo a cargo de la Peña Pentagrama. El desfile partirá de la parada del autobús.
- 20:00 h.:** **Gymkhana de carnaval** para jóvenes en el Pabellón de Usos Múltiples. Habrá premios para los mejores.
- 23:00 h.:** Baile con la *Orquesta Resplendor* en el Pabellón.

Santa Escolástica '05

Sábado 12 de febrero

- 13:00 h.: **Juegos populares** en la zona de El Parque.
- 14:00 h.: **Migas y gachas** en el Parque. Se ruega a todas las personas que quieran participar en su elaboración, que vayan provistos de sartén y estén allí a las 12:30 horas.
- 15:30 h.: **Campeonato de truque** en el Pabellón de Usos Múltiples.
- 17:30 h.: **Cine infantil** en el Centro Juvenil.
- 20:00 h.: Para jóvenes, proyección de una película en el Centro Juvenil.
- 23:00 h.: **Ballemos** en el Pabellón con la *Orquesta San Francisco*.

Domingo 13 de febrero

- 09:00 h.: **Carrera local de galgos** en el kilómetro 2 de la Carretera de Los Pozuelos.
- 09:00 h.: **Campeonato local de pesca** en el Pantano de El Vicario. Organiza *Club de Pesca de Arroyo de los Gúedos*.

Viernes 18 de febrero

Primer ciclo de conferencias "**Ángel Crespo y su tiempo**" organizadas por el Departamento de Filología Hispánica de la Universidad de Castilla-La Mancha y el Ayuntamiento de Alcolea de Calatrava.

Programa:

- 10:00 h.: Salida en autocar desde la Facultad de Letras.
- 10:30 h.: Conferencia: "**Legados y paradojas de la poesía española de posguerra**" por José Paulino Ayuso (Universidad Complutense de Madrid).
- 11:30 h.: Conferencia: "**Ángel Crespo: Poesía de Juventud**" a cargo de Jesús Barrajón (Universidad de Castilla-La Mancha).
- 13:00 h.: Conferencia: "**Ángel Crespo visto por Juan Alcalde**" por Matías Barchino (Universidad de Castilla-La Mancha).
- 17:00 h.: Conferencia: "**La poesía española de posguerra entre misterio y conocimiento**" a cargo de José Luis Gómez Toré (Universidad Complutense de Madrid).
- 19:00 h.: Entrega de premios del VII Certamen de Poesía y de Narrativa "**Ángel Crespo**".

Nota:

- Las jornadas se celebrarán en el **Salón de Plenos** del Ayuntamiento.
- El acto de entrega de premios está abierto a todos los vecinos.





La matanza



PROS Y CONTRAS DE UNA TRADICIÓN CENTENARIA

Cuando entramos en el corral que Jacinto Ruiz y Margarita García tienen en la Carretera de Herrera, el cerdo ya estaba encima de la mesa y chillaba enloquecidamente presa del pánico y del dolor que le producía la enorme herida abierta en su cuello y por la que se estaba desangrando. El animal, de unos 150 kilos, luchaba inútilmente por liberarse de los cuatro hombres que lo mantenían bien sujeto por las patas, mientras Margarita recogía y removía la sangre en un domillo. La escena, que en principio impresionaba por su brutalidad, pronto nos dejó insensibles: el rito de la matanza está en nuestros genes transmitido por generaciones y generaciones de antepasados que los consideraban como algo fundamental para la economía y subsistencia de la familia.

Aquel que entonces agonizaba era el segundo cerdo que Jacinto, sus dos hijos y su cuñado Santiago García habían sacrificado en aquella mañana fría de mediados de diciembre, pues el primero, abierto en canal, ya colgaba boca abajo en el porche. Una vez muerto, con la rapidez y eficacia que sólo proporciona la experiencia, los hombres pelaron, lavaron y destriparon al cochino en algo más de una hora con el ánimo que da el convencimiento de que de él se iba a obtener carne y embutido de calidad para muchos meses.

Y es que desde que se casaron hace casi cuatro décadas, Jacinto y Margarita no han dejado de cumplir año tras año con esta antigua costumbre de la matanza a pesar de que los tiempos hayan cambiado contrarios a la tradición. Para ellos, la condición y el sabor de la carne de un cerdo engordado en su casa es muy superior a la de cualquier canal de

granja, aunque a la hora de la verdad ésta seiga más barata, ya que un guarro alimentado con pienso a base de harina de cebada, trigo, avena, guisantes forrajeros y habas resulta siempre exquisiteo y de un gusto excepcional. Además, es un animal que come de todo y su crianza permite aprovechar también los productos sobrantes del huerto como tomates, melones o pepinos.

Aunque fundamental, ésta es quizá, dice Jacinto, la principal ventaja que hoy por hoy tiene la propia cría de los cerdos, pues plantea también una serie de inconvenientes dignos de tener en cuenta. Y es en este punto cuando comienza a enumerar la serie de gastos continuados a los que ha tenido que hacer frente desde que allá por el mes de mayo fuese a comprar sus dos cerdos con 20 kilos a la finca de El Coto. 54 euros tuvo que pagar entonces por cada uno de ellos, dinero al que hay que sumar los 180 que aproximadamente le ha costado alimentarlos durante los siete meses siguientes. Además, a esto él añade los 20 euros que le ha cobrado el veterinario por certificar la salud de los animales, todo ello sin tener en cuenta los 30 euros que cuesta un matarife y que él se ha ahorrado gracias a la ayuda de un familiar. Así, concluimos que hasta el momento mismo de la matanza, el engorde y sacrificio de dos cerdos suponen a una familia unos 370 euros largos, sin contar lógicamente la mano de obra de los amigos y familiares que siempre colaboran desinteresadamente en esta labor. En cambio, si los hubiesen comprado en canal, su precio rondaría los 320 euros.

Pero la diferencia económica no es la única razón por la que la gente ha dejado de matar, pues la cría del puerco

tiene otros inconvenientes que hay que valorar. Para empezar dan mucho trabajo, ya que hay que limpiarles frecuentemente la cuadra, cambiarles la cama y darles de comer. En este sentido no podemos olvidar que los cerdos se llaman así porque son unos guarros: hacen sus necesidades en el mismo sitio que duermen o se tumban y, cuando se les da de comer, lo hacen con tantas ganas que se salpican hasta las orejas. Además estos animales necesitan un espacio apropiado para la cuadra que, ante todo, resulte fresco en verano y no excesivamente frío en invierno, y claro, no todas las casas del pueblo cuentan con un aposento para este uso ni de estas características.

Dicho esto, a nadie puede extrañar que este año el número de cerdos sacrificados en Alcolea no supere la docena y que la gente prefiera renunciar al gustillo casero de los chorizos y del lomo en favor de la comodidad, sobre todo si ésta va acompañada de mejores precios.

En fin que estamos muy lejos de los quinientos cerdos que hace cincuenta o sesenta años mataba cada temporada Gonzalo Ruiz Sierra y su tío Justo Ruiz como cabezas de una larga saga de matarifes que inició hace más de cien años su abuelo Apolinar Ruiz. Gonzalo recuerda con cierta nostalgia los tiempos en que entre su tío y él sacrificaban una media de siete o diez cochinos diarios, aunque había jornadas que este número podía llegar muy bien a veinte. Cuenta que, en torno a Los Santos, cuando el frío y las heladas del invierno hacían su aparición, su agenda se desbordaba con decenas de avisos de aquellos que pretendían matar el cochino o dos que habían criado durante todo el año. Ni que

decenas de avíscos de aquellos que pretendían matar el cochino o dos que habían criado durante todo el año. Ni que decir tiene que por aquel entonces la matanza del cerdo se convertía en Alcolea en el único recurso que abastecía de alimentos la despensa para el invierno, época en la que la tierra apenas sí da frutos ni cosechas. E incluso dice Gonzalo que era muy habitual que se reservaran determinados productos como los chorizos para cuando los hombres se iban a trabajar al campo y necesitaban muchas calorías y proteínas para el duro trabajo de la siega.

Sin embargo, hoy en día este objetivo inicial de abastecimiento que caracterizaba a la matanza desde tiempo inmemorial casi ha desaparecido. El aumento del poder adquisitivo y de la calidad de vida junto con una mejor y más completa alimentación son las causas principales por las que esta antigua costumbre ha comenzado a flaquear entre los alcoleanos, perdiéndose también con ello los oficios más relacionados con la

misma, cuyo caso más significativo es el del matarife.

Gonzalo, que de joven fue también esquilador de ovejas, mulas y borricos, nos explica que este trabajo tiene muchas semejanzas con el de matador de toros: "lo importante es pinchar bien para que el animal muera rápidamente y no sufra de manera innecesaria". Pero, añade, que su ejercicio también requiere poseer los conocimientos y habilidades propias de un carnicero especializado en el despiece del cerdo, pues de él se aprovecha absolutamente todo desde las orejas hasta el rabo. Como dice el refrán: "Del cerdo, hasta los enderes".

Es precisamente la exquisitez de su carne lo que todavía incita a mucha gente del pueblo a comprar unos kilos de magro y hacer en su casa unos chorizos o unas patateras aliñadas a su gusto. Éste es el caso de **M^a Juliana Caballero** que ha aprovechado un jaball¹ cazado por su marido, **Fernando Tapador**, en una montería para preparar algo de embutido

y adobar unos lomos con la ayuda de toda su familia.

En una cocina campera de grandes dimensiones que tiene en el patio, como si de una cadena de producción se tratara, sus hijos, apartados en un lateral, embuten a máquina los chorizos rojos y blancos que su madre y su abuela **Juliana** habían guisado y amasado esa misma tarde. Próximas, se encuentran las mujeres y el abuelo **Justo** atándolos, mientras **Fernando**, el padre, cuelga las ristas en un "portal" de cuerdas tensadas en el techo de la cocina.

Y es que la matanza es, sobre todo, una fiesta familiar en la que participan parientes, amigos y vecinos y en la que, además del duro trabajo, también tienen cabida la comida y la música acompañadas de risas y alegres comentarios. Cuanta más gente se reúne, mejores momentos se pasan. Así la muerte del cerdo siempre ha servido para hacer más felices a los que continúan vivos.

La matanza paso a paso



Desde Alcolea: una carta del general Narváez

por: F. Caro



D. Ramón María de Narváez es uno de los más importantes personajes del siglo XIX español. Granadino de origen (Loja, 1800) escogió la carrera militar, en la que logró prestigio y nombre, y que después, como tantos otros militares de su época, puso al servicio de su ambición política. Fue presidente del gobierno de España con Isabel II en seis ocasiones, y uno de los principales valedores de su trono; tanto que a los pocos meses de morir, siendo presidente de gobierno, la reina fue destronada en la revolución "gloriosa" de 1868.

Tenía Narváez fama de persona resolutiva y de militar duro - hay numerosas ocasiones y anécdotas que así lo prueban conseguida por sus actuaciones con el ejército cristino contra los carlistas en la guerra del Norte, pero ésta fue en aumento después de pasar el verano de 1838 en la provincia de La Mancha. El gobierno le había encargado el mando del Ejército de Reserva, formado con cerca de 12.000 hombres en Andalucía desde finales de 1837, que era la esperanza de los desesperanzados manchegos partidarios de Isabel II y de la Constitución. Los manchegos veían sus tierras infectadas por las numerosas partidas carlistas que paseaban con total impunidad por los pueblos de la provincia. Las partidas eran muy numerosas y por esas fechas estaban agrupadas bajo el mando del almagraño Palillos y de Orejita. Los pueblos eran asaltados, saqueados de víveres y animales y extorsionados con impuestos; las personas secuestradas o robadas. A últimos de febrero fue incendiada por los carlistas la iglesia parroquial de Calzada pereciendo 138 personas. Una red de confidentes y espías les hacía invulnerables, pues en los pueblos convivían los carlistas con los liberales y tanto las denuncias como las venganzas eran constantes. La provincia era un sin vivir y no se podía salir al campo ni realizar labores agrícolas sin peligro. En Piedrabuena había un pequeño destacamento que no se aventuraba

fuera del casco urbano. El encargo que Narváez tenía era acabar con este estado de cosas en La Mancha y en Toledo.

A primeros de junio el Ejército de Reserva cruzó Despeñaperros y el día 6 lo hizo Narváez, para llegar a dormir a Valdepeñas. El día 15 estaba en Ciudad Real, encontrándose una población desmoralizada y atemorizada. Allí esperó la llegada y el despliegue de su ejército. Los hombres de Palillos y Orejita no le tomaron en serio y siguieron haciendo de las suyas: de las eras de Ciudad Real se llevaron más de 600 fanegas de cebada y en aquí, en Alcolea, con todo el descaro del mundo, el día 21 de Junio de 1838, día del Corpus, Palillos ocupó el pueblo con más de 500 de sus hombres ataviados con la boina roja de la legitimidad. Los carlistas se tenían por los defensores de la "auténtica" religión (la de la Inquisición) y

visitando al cura párroco le ofrecieron cubrir la carrera del día del Corpus en todo su recorrido, y así se hizo. Ese día, cientos de hombres armados, acostumbrados a la lucha, al robo, al pillaje y a la muerte ofrecían públicamente su presencia que ellos entendían como de "verdaderos" cristianos - en las enramadas calles alcoleanas. Tal osadía supuso un desafío en toda regla a Narváez, que tenía sus numerosas tropas en la capital, escasamente a tres leguas. Orejita hizo lo mismo en su pueblo natal, en La Calzada.

La respuesta de Narváez no se hizo esperar, a los siete días, en las inmediaciones de Calzada destrozó a la facción de Orejita compuesta por casi mil hombres. Así terminó con uno de los focos: dejando muertos a muchos en el campo y dispersando en pequeñas gavillas y sin organización a los restantes. Palillos tuvo un encuentro con las tropas entre Alcolea y Los Pozuelos, pero logró escabullirse. Luego, conociendo lo de Orejita, pasó a Toledo, dispersando a sus tropas en varias partidas. Fue entonces cuando el general Narváez decidió establecer su cuartel general en Alcolea. Aquí estaba ya el 13 de Julio y desde aquí impartiría las órdenes a su Estado Mayor. Nada más llegar mandó fusilar a un soldado, José Delgado, que por un descuido había permitido un robo, después, y a modo de represalia, ordenó tomar presas a las familias de los alcoleanos que estaban en la partida. Igual hizo en Picón (el día 19) y en Piedrabuena (el 20) *"esta tarde voy a Picón y mañana a Piedrabuena para hacer la misma operación"*, a donde acudió para supervisar la fortificación de los pueblos. Desde Alcolea mandó se fusilase en Calzada al cura Félix Racionero, capellán de Orejita. En una carta a sus coroneles Barnechea y Alessón les recomendó que *"fusilesen hasta a las cabras"*. Así de cruel era la guerra de unos y otros.

En aquellos diez días, del 13 al 23 de Julio, Alcolea se convirtió en el centro de las operaciones de su ejército y en su residencia personal. El día 24 salió de la villa, después de cambiar a los miembros del ayuntamiento y reorganizar la Milicia Nacional, para supervisar Corral, camino de Almadén. Una actuación tan cruel y tan expeditiva sirvió para limpiar la provincia y provocar que un gran número de facciosos se presentasen a indulto y abandonasen su lucha. Pero el renombre que consiguió en La Mancha provocó el recelo de otro manchego, el general Espartero, también con ambiciones, y que se convertiría en su rival personal y político.

La siguiente carta, dirigida al brigadier Mazarredo, jefe de su Estado Mayor, nos muestra a un Narváez enérgico que organiza a sus coroneles, distribuye funciones y diseña tácticas, al tiempo que confía en su estrategia de represión e indulto para pacificar la zona. Desde Alcolea, desde su cuartel general, aquel mes de Julio de 1838.

Alcolea, 18 de Julio, a las 8 de la mañana.

Empieza el día bueno, como ayer, ven cuatro los presentados. No he podido salir aún de aquí, hay mucho que hacer y no he querido llegar a Picón hasta verle seguro. Alcolea está desconocida. El ayuntamiento nuevo es una alhaja. La MN (Milicia Nacional) subirá a 60 o más individuos, y todos seguros y aguerridos: se les puede entregar el fusil. Esta tarde voy a Picón y mañana a la madrugada a Piedrabuena, haré la misma operación, y pasado mañana me voy al Corral y desde allí determinaré.

Bien por los tiros disparados a José Delgado. Ya tiene Ud. la sumaria de los seductores: mando se haga un cerco para que no se escape el que acompañaba al desertor. La justicia al momento.

El alcalde de Ballesteros quiso hacer una morisqueta a Barnechea, he dado orden para que se le fusile. Acompañó a Ud. una orden general para que la mande Ud. a las brigadas, con repetición por sí se extravía la primera.

Que salga Golcochea. Dígame Ud. que Fitor queda con 50 caballos de su compañía de lanceros y una compañía del batallón de granaderos (la de Tarabilla) para proteger las fortificaciones de Picón, Piedrabuena y Alcolea y operar contra los enemigos; los mando por Ballesteros, Corral, la ribera del Guediana y donde más haya lugar en derecho. A Barnechea, que se vaya ya, que fortifique y cace gente en los apostaderos a noche y en los aguaderos de día como se hace con las tortolas.

Diga Ud. al concejo de P.... lo que se le dice a Ud. de oficio, repita Ud. por mañana y noche los pillos por propios y lo menos dos veces por el correo, apríetele Ud. la cuña, tengo ganas de joderles, como es menester joder a Mancha por lo mismo y por otra cosa más mala. Avisame Ud. de todo. Dígame Ud. que hay en el convoy que supongo ya en Ciudad Real, hablo del de Andalucía.

Hasta otra vez. Suyo. Ramón.

Página Joven

Curso de Garantía



El pasado 24 de noviembre dio comienzo en Alcolea un curso de Garantía Social de Operario de Mantenimiento de Edificios en el que participan ocho alumnos (4 chicos y 4 chicas) con edades comprendidas entre los 16 y los 21 años.

Uno de los objetivos fundamentales de este programa es que los chicos y chicas participantes se reenganchen en el sistema educativo y concluyan sus estudios de Educación Secundaria, aunque, al finalizar el curso, los participantes obtendrán también un título de Garantía Social que les habilitará para trabajar en el ámbito profesional para el que se han preparado.

Este curso está financiado por la Consejería de Educación de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha y por el Ayuntamiento que se hará cargo íntegramente de los contratos de los alumnos.

¿Un paso adelante?

Éste es el nombre del programa de Interpretación que comenzó el pasado diciembre y que se compone de los talleres de cuentacuentos, coreografías y teatro de calle. Con esta actividad se pretende el intercambio de inquietudes, experiencias y expectativas entre los jóvenes usando la Interpretación como medio de expresión y comunicación.

La respuesta de los jóvenes ha sido muy buena; en concreto el taller de cuentacuentos ha contado con la participación de quince chicos y chicas que han dedicado parte de su tiempo libre en preparar dos espectáculos (uno dedicado a personas adultas y otro a niños) que se realizaron los días 7 y 8 de enero con los títulos "Té cuento" y "El mundo de los cuentos".

¡Cúidate!

Con motivo del Día Mundial contra el Sida y para concursar en una campaña del Consejo de la Juventud de España, el pasado mes de noviembre se realizó una actividad para la creación y diseño de un cartel que fomentara entre los jóvenes el uso del condón como medio de prevención contra las enfermedades de transmisión sexual.

"Disfruta. Cúidate" fue el lema elegido para los dos carteles que se presentaron al concurso y que contaron con la participación activa de doce jóvenes.



RECORTA POR AQUÍ

Inscripción Jornadas Literarias "Ángel Crespo y su tiempo"

Nombre y apellidos: _____
 Dirección: _____
 Fecha de nacimiento: _____
 D.N.I.: _____
 Teléfono de contacto: _____
 Estudios realizados: _____

- Para formalizar la inscripción es necesario ingresar previamente 10 euros en el número de cuenta 2038 3354 84 6200001182 de Caja de Madrid. Este precio incluye los gastos de matrícula y comida.
- Si estás cursando estudios universitarios, recuerda que puedes convalidar este curso por un crédito de libre configuración.
- Plazo máximo de inscripción: Hasta el día 16 de febrero.

Entrega este boletín de inscripción junto con el recibo del banco en la Universidad Popular